
Introduction

Pentecôte est une fête joyeuse et dans nombreuses paroisses le 
jour  de  la  confirmation.  La  thématique  grave  de  l’épître  aux 
Romains semble en décalage avec une joie exubérante. 

La problématique du jugement est omniprésente. Le texte présente 
le corps (la chair) sous un angle négatif qui pourrait prêter à croire 
que l’apôtre le dénigre ou méprise. Il n’est pourtant pas question 
de morale et encore moins de morale puritaine dans ce texte, mais 
de l’action libératrice de l’Esprit. 

Pour  entrer  dans  l’argumentation  très  théologique  de  Paul,  je 
suggère au prédicateur de lire aussi le chapitre 7 et le chapitre 8 
jusqu’au verset 17 dans sa préparation.

Plan de la prédication     :   

Démarrer et parfois interrompre la prédication par des exercices de 
respiration.  Idée :  faire  prendre  conscience  au  public  l’action 
positive du souffle dans notre corps.

1) La loi du péché et de la mort

2) La loi de l’Esprit donne la vie en Jésus Christ

3) Laissons-nous vivifier par l’Esprit

Cantiques     :   

Alléluia 52/06 (Arc 431) : Pour inventer la liberté
Alléluia 37/09 (texte en français et en allemand) : Avec le Christ 
dépasser les frontières
*Alléluia 35/01 (Arc 504) : Viens Saint-Esprit, Dieu créateur

*EG 126 (RA 125) : Komm, Gott Schöpfer
*EG 127 (RA 124) : Jauchz, Erd, und Himmel jubel hell
*EG 646 : Wag und sei doch, was du in Christus bist.

* Chants proposés par le service

Prière

O Dieu pour que la paix se lève dans notre monde,
Envoie-nous ton Esprit de Paix.
O  Dieu   pour  que  l’écoute  entraîne  la  réconciliation  entre  les 
hommes,
Envoie-nous ton Esprit d’amour.
O Dieu , pour que le faible et le petit soient entendus et respectés 
partout
Envoie-nous ton Esprit de for ce.
Alors ce sera une nouvelle Pentecôte. Amen
(Source : De fêtes en fête, SED)

Démarrer la prédication par les exercices de respiration

Chers frères et sœurs en Christ,

Aujourd’hui je vous propose de vivre la prédication vraiment dans 
votre corps. De sentir la force et l’action du souffle en notre chair. 
J’ose, en ce jour de Pentecôte, le jour où l’Esprit s’est manifesté 
comme un souffle fort, vous inviter à faire des exercices concrets 
avec moi.
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• Inspirer  par  le  nez et  expirer  par  la  bouche- :  écouter  sa 
respiration.

• Inspirer par le nez- bloquer la respiration – compter jusqu’à 
3 ou 5 puis expirer doucement-

• Expirer et Ne pas inspirer – rester en apné aussi longtemps 
que possible, puis inspirer – effet ?

La loi du péché  et de la mort

« Je cours tout le temps, dit le jeune homme. Entre mon travail, ma 
famille,  mes engagements  associatifs,  je  n’ai  plus  le  temps.  Le 
temps me manque pour m’occuper de ma foi, de Dieu, de la prière. 
Le temps me manque pour me poser. »

N’est-il pas prisonnier de la loi du péché et de la mort ?

La femme entre deux âges venait  de  vivre  une année difficile : 
Problèmes au travail, harcèlement, puis chômage, des soucis avec 
les enfants au niveau des études et le tout coiffées d’ennuis de 
santé.  Alors elle  qui  auparavant  était  engagée dans l’église,  se 
détourna de Dieu et de la communauté et déclara avec amertume: 
« Madame le pasteur vous voyez où tout cela m’a mené ? Je suis 
déçue de Dieu . A partir de maintenant je ne vais plus m’occupe  
que r de ma famille et de moi-même. Mon propre bonheur passera  
avant tout le reste et tant pis pour les autres. » 

N’est-ce pas être sous la loi du péché et de la mort ?

Il avait survécu à un accident. Depuis, son regard sur la vie avait  
changé.  Puisqu’elle pouvait lui être ôtée à tout moment autant en 
profiter au maximum ! Il prenait le chemin d’une vie à la recherche 
de plaisirs immédiats, d’une vie dissolue par peur de rater quelque 

chose.

N’est-ce pas être sous la loi du péché et de la mort ?

Pourquoi la loi est elle associée au péché et à la mort ? De quelle 
loi l’apôtre Paul parle-t-il ici ? Il ne s’agit pas de la Torah, la loi que 
Moïse a reçu de Dieu au mont Sinaï, car rappelons-nous Jésus lui-
même a déclaré (dans l’évangile de Matthieu 5, 17) : « Je ne suis 
pas venu pour abroger la loi, mais pour l’accomplir. » 

La loi en elle-même est « sainte ».  Mais c’est la rencontre de la loi 
bonne, juste et du corps (l’être charnel) qui pose problème. Oui, la 
loi  du péché et de la mort est vécue pleinement dans le corps, 
dans  notre  être  charnel.   Les  deux  exigences  s’entrechoquent. 
Paul s’écrie :  « Qui me délivrera de ce corps qui appartient à la  
mort ? » (Rom. 7, 24) La loi du péché est tout ce qui m’amène à 
m’éloigner de Dieu, tout ce qui m’empêche de respirer librement. 
(qui me coupe le souffle)

La chair désigne ici, (chez Paul) fondamentalement la faiblesse et 
la fragilité humaines. C’est elle, et non la Loi qui pose problème, 
car  elle  prive  la  Loi  de  son  influence  positive  sur  l’homme. 
(Lire&Dire,N°39 E. Berthomier)

C’est la loi du péché et de mort de ne penser qu’à soi et de rester  
recroquevillé  dans  sa  coquille,  enfermé  dans  ses  peurs  et  ses 
mauvaises expériences. Ce n’est pas une attitude méchante, ou 
volontairement égoïste, mais simplement cette expérience que la 
vie, le corps pèsent parfois lourd. Ils sont parfois écrasants. Nous 
disons :  « c’est  mortel »  pour  dire  qu’un  événement  a  été 
ennuyeux ou difficile à vivre.

La loi de l’Esprit donne la vie en Jésus Christ
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Le remède ? L’Esprit Saint !  

L’esprit  qui  a  ressuscité  Jésus Christ  d’entre  les  morts !  Il  veut 
habiter en nous.

Relire le verset 11 

A la Pentecôte- la joie des disciples de se sentir  remplis de cet 
esprit de vie. 

Il leur permet d’ouvrir les portes fermées de la chambre haute et 
de sortir. I

ll leur permet de parler, enfin, de nouveau aux autres personnes 
dans la ville et de ne plus raser les murs. 

Il leur permet de témoigner de Jésus Christ ressuscité et ne plus 
douter que tout cela n’était qu’un rêve ou un cauchemar. 

L’Esprit  de  Dieu  se  manifeste  et  c’est  un  temps  nouveau  qui 
démarre !

L’esprit  apporte  la  liberté :  « Il  n’y  a  donc  plus  aucune  
condamnation pour ceux qui sont en Jésus Christ. » (v.1)

L’esprit apporte la vie : « L’Esprit est votre vie. » (v. 10)

L’esprit ouvre à la filiation :  « Vous avez reçu un esprit qui fait de  
vous des fils adoptifs et par lequel nous crions : « Abba, Père. » 
(v.15)

Et voilà que nous respirons tout de suite beaucoup mieux !

Exercice – inspirer profondément,  se remplir  les poumons et le 
ventre de l’air et le laisser sortir par la bouche avec énergie ( Son : 
wouah)

Pour les disciples le jour de la Pentecôte était surement un temps 
forts dans leur vie d’apôtre : un high- light. 

Et pour nous ? 

Laissons nous vivifier par l’Esprit !

Se laisser toucher , prendre et vivifier par l’Esprit  veut dire trois 
choses : 

Prendre conscience de nos propres souffrances, limites, peurs et 
réaliser,  visualiser,  sentir  en  même  temps  les  souffrances, 
limites  et  peurs  des  autres.  Compatir  avec  eux et  non  pas 
juger – ce sont les souffrances du Christ.

Je pense à cette dame atteinte d’une maladie chronique qui  lui 
donnait  des  douleurs  articulaires  difficiles  à  supporter  et  l’avait 
obligé à réaliser ses limites, sa fatigue. Elle dit  pourtant :  « J ’ai  
décidé tous les matins de voir  le bon côté des choses.  Le mal  
arrive de toute  façon tout  seul. » Elle  trouve même la  force de 
partager avec d’autres leurs souffrances en les écoutant.

Avec d’autres entrer en résistance contre toute forme de mauvais 
esprit  et  se  battre  pour  la  vie.  Les  énergies  de  résistance 
confluent à celle de Dieu.

Bien  sûr  à  l’intérieur  de  l’Eglise,  mais  surtout  dans  le  monde. 
Rappelons-nous  qu’à  Pentecôte  les  apôtres  sont  sortis  de  la 
chambre haute. Nous sommes par la puissance de l’Esprit appelé 
défendre  la  vie  dans  notre  quartier,  immeuble,  parfois  au  sein 
d’une  association  en  luttant  contre  l’indifférence,  la  peur  et  la 
solitude.

Fêter la vie et se prendre le temps. D’où ? De la prière. Prier c’est 
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respirer, reprendre son souffle. Dans nos groupes de prières ; 
mais  aussi  lors  des cultes  du dimanche.  Conclusion :  Ceux 
que l’esprit de Dieu pousse sont les enfants de Dieu.

Claudia Schulz, pasteur en remplacement à Hautepierre - 
Strasbourg
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